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تختت��م الي��وم الأربعاء في العاصمة صنعاء أعمال ورش��ة العمل الخاصة بتدريب مدربين )TOT( للكوادر الإعلامية حول التوعي��ة بمخاطر مرض فيروس نقص المناعة 
البشرية الايدز والتي نظمتها على مدى خمسة أيام في الفترة 18-22  أكتوبر الجاري وحدة مشروع مكافحة الايدز بالمجلس الوطني للسكان وشارك فيها ) 22( متدرباً من 

الكوادر الإعلامية يمثلون عددا من وسائل الإعلام المرئية والمسموعة والمقروءة من مختلف المحافظات .
وفي افتتاح الورشة أكد الأستاذ حسن أحمد اللوزي وزير الإعلام على أهمية هذه الورشة والتي تتناول واحداً من أهم المواضيع التي تهم العاملين في الوسائل الإعلامية 
كما تهم العاملين في القطاع الصحي والمجتمع ككل والتي سيكتس��ب خلاله كوكبة من الإعلاميين المش��اركين المعارف اللازمة التي ستمكنهم ليكونوا مدربين وأساتذة 

وقادة رأي ليعكسوا وينقلوا ما نهلوا من العلم والمعارف في هذا الجانب إلى عامة الناس في المجتمع عبر برامجهم الإذاعية والتلفزيونية وكتاباتهم الصحفية .
وش��ددً على أهمية امتلاك المعلومة والمعرفة الصحيحة حول هذا الموضوع لكي يتمكن الإعلاميون من مواجهة ما يعترض حياتهم من مش��كلات عديدة وليتمكنوا من 
حماية المجتمع والمواطنين من الأدواء والمش��كلات العديدة وإعانتهم وتعريفهم طرق الوقاية والتحصين وس��يمكنهم من إيصال رسائل إعلامية توعوية واضحة ومفيدة 
للمجتمع ،مش��يراً إلى أن مواجهة الأدواء التي تعاني منها المجتمعات تتطلب جهداً مش��تركاً من كافة الجهات س��واءً الحكومية أو مؤسس��ات المجتمع المدني أو التكوينات 

المتخصصة .

أهمية التوعية  السكانية في 
المدارس والجامعات والمساجد

الإنفجار السكاني الكبير الذي تعاني منه بلادنا جراء ارتفاع 
معدل الخصوبة والزيادة في معدلات النمو السكاني ، يمثل أحد 
أهم المشاكل السكانية التي تقف عائقاً أمام دفع عجلة التنمية 
للأمام على مستوى كافة  المجالات ، فكثير ما نسمع ونقرأ عن 
مخاطر تلك الزيادة السكانية وآثارها على الموارد الإقتصادية 
للبلد، وأنها “ أي الزيادة السكانية “ هي المتسببة حالياً في الضغط 
الذي نراه على مستوى كافة الخدمات الأساسية والضرورية الهامة 
الأخرى ، ونسمع أيضاً منذ فترات طويلة عن الخدمات الأساسية 
والضرورية الهامة الأخرى ، ونسمع أيضا منذ فترات طويلة عن 
دعوات حكومية وغير حكومية متكررة حول ضرورة التصدي لكافة 
المشاكل والتحديات السكانية من خلال التثقيف والتوعية عبر 
وسائل الإعلام المختلفة ..إلا أن تلك الجهود المبذولة وحدها – 
ليست كافية لتحقيق جميع الأهداف المرجوة منها فيما يتعلق 
بالتصدي للمشاكل السكانية ومعالجتها، حيث أن نسبة معدل 
النمو السكاني والبالغ %3 ما يزال مرتفعاً جداً ويعد من أعلى 

المعدلات على مستوى دول المنطقة العربية والدولية.
 وإزاء وضع كهذا يهدد مستقبل اليمن ، فإنه لابد من تضافر 
والمنظمات  الحكومة  قبل  من  الجهود  كافة  وتوحيد  الجميع 
والجمعيات ووسائل الإعلام المختلفة من خلال تكثيف عملية 
التوعية للجمهور فيما يتعلق بقضايا السكان وعلى مدار العام 
وبشكل مستمر ، فبالتوعية وحدها نستطيع تحقيق الأهداف 
شريطة أن تكون الجهود والتوعية جماعية وفق خطط مرسومة 
بدقة ومواجهة للوصول إلى أكبر قدر ممكن من المستهدفين عبر 
أسرع الطرق التي تختصر الوقت والجهد والمال والمتمثلة في “ 

المدارس ، المساجد “ إلى جانب وسائل الإعلام .
 أذا فالحل يكمن أولًا في التركيز على فئة الشباب في المدارس 
والجامعات ، وبإمكانكم  أن تتخيلوا معي لو تم التركيز على 
إستهداف الطلاب والطالبات في مرحلة التعليم الثانوي فقط على 
مستوى جميع مدارس الجمهورية وتوعيتهم حول قضايا التعليم 
الثانوي فقط من خلال تخصيص يوم واحد في الشهر أو حصة 
في الأسبوع من الحصص المدرسية  أو من خلال تخصيص ربع 
ساعة فقط أثناء طابور الصباح  في المدارس للتوعية بقضايا 
الصحة الإنجابية وتنظيم الأسرة . فإننا بذلك وخلال عام واحد 
فقط من التوعية نكون قد استطعنا توعية ما يقرب من مليوني 
طالب وطالبه – على الأقل – في مرحلة التعليم الثانوي بجميع 
مستوياتها بكافة المشاكل السكانية وكيفية قيامهم بدورهم 
التوعوي داخل أسرهم في البيوت ، وإذا أفترضنا أن كل طالب 
وطالبه أو أحدهما قام بدوره كما يجب في توعية “ أحد أفراد 
أسرته” بأهمية وفوائد تنظيم الأسرة ووسائل وطرق المباعدة 
بين ال��ولادات وصحة الأم والطفل لأصبحت النتيجة لدينا ) 4( 
مليون نسمة على الأقل وصلتهم الرسالة التوعوية وعملوا بها 

.. وخلال عامين ستكون النتائج إيجابية إلى حد كبير .
 وكذلك الحال بالنسبة للدور الذي يمكن أن يقوم به خطباء 
المساجد أثناء خطبة الجمعة – خطبة في الشهر، فإذا تناول 
الخطيب موضوع تنظيم الأسرة من وجهة نظر الإسلام فسنحصل 

على نتائج مماثلة.
المباشرة والسريعة على جانب دور وسائل   وبهذه الطرق 
الإعلام والمنظمات والجمعيات وغيرها من الفعاليات التوعوية 
سنصل إلى تخفيض نسبة معدل النمو السكاني الذي تسعى 
إليه السياسة الوطنية للسكان ويطمح إلى تحقيقه المجلس 

الوطني للسكان .

منوهاً بمخاطر مرض الايدز الذي أصبح يهدد مجتمعات 
بأسرها وبات يمثل مشكلة عالمية وقال أنة بالنسبة 
لبلادنا لا يجب أن نهول من أمر هذا المرض ولكن أيضاً 
لا يجوز أن نستهين به . موضحاً أن الوعي بالعقيدة 
الصحيحة وبالمثل الدينية والوطنية هو تحصين كافي 
تجاه الكثير من الأدواء والأمراض التي يمكن أن تواجه 

المجتمعات عموماً ومجتمعنا خصوصاً.
داعياً كل الجهات المناط بها مسؤولية محددة في عملها 
تجاه هذا الموضوع العمل وبجهود مشتركة في معركة 

التصدي لهذا المرض الخطير ومكافحته .
مطالباً الإعلاميين بأن يركزوا على ما يعتبر علماً 
وسلاحاً بيدهم يستطيعوا من خلاله أن يقدموا خدمة 
إعلامية توعوية راقية في صف الجهود المبذولة من قبل 
كافة الجهات المعنية وبما يحقق النجاح التام والأهداف 
المطلوبة. مؤكداً أنه لا بد أن نتحدث كإعلاميين عن هذا 
الموضوع بالعمق المطلوب وبالعملية التي يفترضها 
العمل الإعلامي الصحيح. مشيراً إلى أن العمل الإعلامي 
في بلادنا قد حقق نجاحات عديدة خلال الفترات الماضية 
الغايات  وتحقيق  الادواء  مكافحة  مجالات  في  خاصة 
المرتبطة بالوقاية والتحصين ، وأن تجربة الإعلام في 

مجال 
التعاون والشراكة مع وزارة الصحة العامة والسكان 
والمجلس الوطني للسكان إيجابية ومثمرة وقد حققت 

في الفترة الماضية نجاحات كثيرة .
موضحاً بأن اليمن وما قامت به من جهود في تحقيق 
أهداف الألفية وخدمة الغايات التي من أجلها قام المجلس 
الوطني للسكان قد أهلبلادنا لأن تنتخب وتكون عضواً 
فاعلًا في الصندوق العالمي لمكافحة الايدز والسل 
لمكانة  وتقديراً  مهماً  يعتبر مكسباً  والذي  والملاريا 
اليمن وتجربتها في العمل الحكومي الإعلامي والصحي 
والخدمي في التصدي لهذا المرض الخطير ومكافحته 
. وفي ختام كلمته أشار معالي وزير الإعلام إلى عظمة 
الدور المعول على الإعلاميين المشاركين في الورشة 
والمسئولية الكبرى التي ينبغي عليهم أن يؤدوها والتي 
لا تتوقف عند حدوث مشاركتهم في هذه الفعالية وإنما 
في العمل الميداني الكبير والمتصل بالجماهير من خلال 

كافة الوسائل الإعلامية .

مشكلة عالمية لا ينبغي تجاهلها 
من جانبه ثمن الأمين العام للمجلس الوطني للسكان 
الدكتور أحمد علي بورجي أهمية هذه الورشة التي 
تهدف إلى تدريب مدربين من كوادر الإعلام لكي يستعان 
بهم على خوض غمار معركة التوعية ضد الايدز . وقال 
بأن الإيدز يعتبر واحدة من المشاكل العالمية التي تعقد 
من أجلها القمم العالمية وأنه يجب علينا أن نضعها في 
مكانها الحقيقي، وأن نتعامل معها بحجمها العالمي. 
موضحاً أن الايدز لم يعد مشكلة صحية فحسب وإنما 
أصبح يمثل مشكلة تنموية إجتماعية وبالتالي يجب أن 
نوليها جل الإهتمام وأن لا نغمض أعيننا عنه ونتجاهلها 
. منوهاً بالمشكلات الاقتصادية الكبيرة التي تسبب بها 
الايدز في أفريقيا جنوب الصحراء نتيجة لعدم الإهتمام 

بهذه المشكلة .
مشيراً إلى أن هذه المشكلة تحتاج إلى التوعية في كافة 
القطاعات وأن عقد هذه الورشة لكوكبة من الإعلاميين 
المدربين لكي نستعين بهم على مواجهتها لأن الرسالة 

الإعلامية هي حجر الزاوية في تحقيق ذلك 
متمنياً تعاون جميع الجهات الرسمية ومنظمات المجتمع 
الجهود  لتتضافر  كافة  المجتمع  ومؤسسات  المدني 
لمواجهة ومكافحة الايدز والوصول إلى ما نصبوا إليه 
من رفع الوعي ودرجة اليقظة وأيضاً معاملة المريض 
بالايدز كغيرة من المرضى المصابين بأي مرض أخر من 

دون وصمة أو عزل .

نفذنا العديد من الأنشطة 
من جهته أوضح الدكتور / عبد الله العرشي المدير 

التنفيذي لوحدة مشروع الايدز بالأمانة العامة للمجلس 
الوطني للسكان أن الايدز .. تهديد يتصدر الأمراض التي 
تفتك بالصحة وأن هذا المرض الذي ليس له جنسية قد 

أصبح واقعاً بيننا.. وضحاياه من اليمنيين تتزايد .
وقال أن التعامل بشفافية مع هذا المرض سواء من 
قبل المؤسسات الرسمية أو الأهلية أو الحزبية أو عامة 
الناس سيساعد بالتأكيد على تجنب الكثير من الأضرار 

التي يحدثها هذا الوباء الفتاك. مشيراً 
إل��ى أن وح��دة مشروع الاي��دز بالأمانة 
قد  للسكان  الوطني  للمجلس  العامة 
نفذت خلال الفترة الماضية العديد من 
الأنشطة والفعاليات الهادفة إلى نشر 
وتعزيز الوعي المجتمعي بخطورة هذا 

المرض عبر قنوات عدة .
معولًا على الإعلاميين المشاركين في 
الورشة المساهمة في الحد من انتشار 

هذا المرض ولما فيه مصلحة البلد.

 مشاركون يتحدثون للصحيفة
 هذا وكانت صحيفة 14 أكتوبر قد التقت خلال انعقاد 
الورشة عدد من الإعلاميين المشاركين من مختلف 
الوسائل الإعلامية المسموعة والمقروءة والمرئية وقد 
تحدثوا عن أهمية هذه الورشة والدور الكبير المناط 
بهم لنشر وتعزيز الوعي في المجتمع حول مخاطر الإيدز 

وسبل مواجهته والوقاية منه 
نشر الوعي في الوسط الإعلامي والمجتمع الأخ محمد 
الجعفري – مشارك في الورشة من صحيفة 26 سبتمبر 
قال«أن الدورة تكمن أهميتها في أنها تعطي فكرة عامة 

عن مرض نقص المناعة البشرية » الإيدز« للإعلاميين 
المشاركين وإمدادهم بالمعلومات اللازمة ليتمكنوا من 
التدريب ونشر الوعي في الوسط الإعلامي والوسط العام 

في المجتمع عن هذا المرض وإعطاء الفكرة والمعلومة 
السليمة عن هذا المرض .

مضيفاً » أن هذه الورشة قد خصصت للجانب الإعلامي 
لما لرجال الإعلام من دور في وسائل الإعلام المختلفة 
من نشر الوعي لدى المجتمع عن مرض »الايدز« وعلى 

مختلف محافظات الجمهورية .
الورشة قد أعطت فكرة عن حجم  أن  إلى   مشيراً 

يواجهها  التي  المشكلة 
العالم والمنطقة العربية 
واليمن، بالإضافة إلى أهم الطرق العلمية 

لمواجهة هذه المشكلة. 
متمنياً أن تكون الدورة كفيلة بتوصيل 
الفكرة، وأن تعكس على الواقع العملي 

الإعلامي.
إكتساب  م��ج��ال  ف��ي  ج��دي��دة  نقلة 

المعلومة 
منسق   - الحاج  أحمد  فيصل  الأخ  أم��ا 
والات��ص��ال  ل��لإع��لام  الوطني  البرنامج 
السكاني في إذاعة تعز فقد تحدث بالقول 
» لا شك أن الورشة ستمثل بالنسبة لنا نقلة 

جديدة خاصة في مجال إكساب المعلومة.
كما تؤهلنا كمدربين  وهذا الشئ لا شك أنه مهمة كبيرة 
بإعتبار أنه يستدعي منا بذل جهد كبير في هذه الورشة 
للخروج بأكبر كم من المعلومات والمعارف والفائدة التي 
ستؤهلنا لتدريب الآخرين في مجال التوعية  بمخاطر مرض 

الإيدز.
 وأضاف بأن الحصول على المعلومة الحقيقية والمؤشرات 
التي تبين حجم المشكلة هي من متطلبات نجاح الورشة 

وتحقيق أهدافها.
 موضحاً الدور الكبير الذي يقع على وسائل الإعلام وفي 
طليعتها الإذاعات المحلية والوسائل الأخرى في نشر وبث 

مختلف الرسائل التوعوية حول هذا المرض .
إلى كل  التوعية  برسائل  الوصول  أن  إلى   مشيراً 
الشرائح في المجتمع يحتاج إلى جهد كبير ، لأنه في 

هذا المرض أحياناً يحصل تحرج في طرح بعض القضايا 
بمكاشفة ، ولذلك تكمن دور الإذاعة والطرق الجيدة في 
نقل المعلومة وإيصالها إلى المستهدفين بطرق سهلة 

وخاصة إلى المجتمع الريفي .
 أولًا .. الاعتراف بالمشكلة 

 بدوره قال الأخ جهاد البابلي – مشارك في الورشة 
من وكالة الأنباء اليمنية سبأ أن هذه الورشة تعتبر في 
غاية الأهمية كونها تسلط الضوء على الإعلاميين الذين 
يعتبروا هم قادة الرأي ويمثلون الشريحة المثقفة في 
المجتمع والوسطية بين عامة الناس ومن هم أعلى 

منهم ثقافياً .
وأضاف » أن الورشة تكتسب أهميتها أيضا من عدد 
يمثلون مختلف  والذين  فيها  المشاركين  الإعلاميين 
إلى  الإعلامية  الرسالة  إيصال  وفي  الإع��لام  وسائل 
الجمهور المستهدف والمواطنين لتوعيتهم حول مرض 
» الإيدز« والذي هو يعتبر مرض مثل أي مرض أخر ، ولا 
نستطيع أن نقول أن مريض الإيدز يستعار منه ، وإنما 
مثله مثل المريض بأية أمراض أخرى ، ولهذا سنسعى 
إلى إلغاء نظرة الوصمة والتمييز ضد المتعايشين مع 
مرض الإيدز ، لأن مرض » الإيدز« لا ينتقل فقط جنسياً 
، وإنما قد ينتقل بطرق أخرى متعددة جداً ، وسنحاول 
من خلال هذه الورشة إيصال رسائل إعلامية إلى الناس 
بأن ينظروا إلى المريض المتعايش مع » الإيدز« نظرة 
طبيعية بأنه مصاب بمرض مثله مثل أي مرض أخر، 
وهذه بإعتقادي هي الفكرة والهدف الأساسي من عقد 
هذه الورشة والتي سنعمل نحن إنشاء الله على إيصالها 

كإعلاميين وكمدربين إلى أشخاص آخرين.
مشيراً إلى أن الاعتراف أولًا بالمشكلة بحد ذاتها هو 
ال��ذي ي��ؤدي إلى معرفتها وتشخيصها ووض��ع العلاج 
المعلومة  ، وأن إعطاء  المناسبة لمواجهتها  والحلول 
الصحيحة وعدم التكتم عنها سيساعد على مواجه هذه 

المشكلة والتصدي لها.
 

الإعلام جهاز خطير وهام
 ومن العنصر النسائي المشارك في هذه الورشة 
تحدثت للصحيفة الأخت إنتصار عبد الجليل – من قناة 
يمانية الفضائية بعدن وقالت » في الحقيقة انا سعيدة 
جداً إني أشارك في هذه الورشة كونها ضمن أكثر من 
عشرين مشارك من مختلف وسائل الإعلام من مختلف 

المحافظات .
وأن هذه الورشة وبكل تأكيد سنستفيد منها استفادة 
كبيرة وخاصة أنها تضم أشخاص متدربين متخصصين، 
ونحن كإعلاميين سنعمل إنشاء الله على التوعية حول 

هذا المرض الخطير من خلال مختلف وسائل الإعلام.
مريض  مع  نتعامل  أن  علينا  يجب  بأنه  وأضافت   
»الإيدز« بأنه إنسان عادي، وعلى أنه إنسان مريض 
كأي مريض أخر، وأن تكون معاملتنا له معاملة طيبة، 

وأن لا نعزله عن المجتمع حتى لا يتذمر نفسياً.
 مشيرة إلى أن الإعلام بمختلف وسائله جهاز خطير 
ومهم جداً أنه يلعب دوره ريادياً لينور كافة الناس وكافة 

المستويات ويعرفهم بهذا المرض وكيفية مواجهته.

 التركيز على بعض الشرائح 
 وأخيراً تحدث إلينا الأخ طارق عبده سلام الشرجبي 
– مشارك من صحيفة الجمهورية قال« أن هذه الدورة 
تكتسب أهمية بالغة خاصة أنها تحاكي شريحة معينة 
توصل  أن  تستطيع  التي  الإعلاميين  شريحة  وهي 
رسالتها إلى جميع شرائح المجتمع في مختلف مستوياته 

، فالدورة فيها عدد من المحاور الجيدة .
 مشيراً إلى أن الإعلام يلعب دور هام خاصة أذا تم التركيز 
على بعض الشرائح الفقيرة والشرائح التي قد ينتشر في 
وسطها مثل هذا الوباء الخطير، فتقوم بالتوعية وإيصال 

رسائل إعلامية محددة تكون واضحة ومفهومة.
أهدافها  تحقق  وان  ال��ن��ج��اح  ل��ل��دورة  متمنياً 

المنشودة.

نظمتها وحدة مشروع مكافحة الايدز بالمجلس الوطني للسكان في صنعاء

ز يد لا ا طر  بمخا عية  لتو ا ل  حو مية  علا لاإ ا ر  د ا لكو ا من  بين  ر مد يب  ر لتد عمل  �شة  ر و

جهتها  ا مو من  ميين  علا لاإ ا �شيمكن  لم�شكلة  ا ل  حو ل�شحيحة  ا فة  لمعر ا و مة  لمعلو ا ك  متلا ا   : ي ز للو ا ح�شن 

للمجتمع  ة  مفيد و �شحة  ا و مية  علا اإ ئل  �شا ر �شيل  تو و

د . أحمد بورجي : الايدز إحدى المشكلات العالمية التي يجب أن لا نتجاهلها وأن نضعها في مكانها الحقيقي ونوليها جل الاهتمام 
د . عبد الله العرشي : التعامل بشفافية مع مرض الايدز سيساعد 
على تجنب الكثير من الأضرار التي يحدثها هذا الوباء الفتاك 

المشاركون : الورشة في غاية الأهمية كونها 
تحاكي شريحة الإعلاميين التي تستطيع أن 
توصل رسالتها إلى جميع شرائح المجتمع

❊  الحديدة / �سب�أ : 

أكد مدير عام فرع جهاز محو الأمية بمحافظة الحديدة محمد 
على وهان, أن عدد المتحررين من محو الأمية بلغ 17 ألفا و96 
دارساً ودارسة من أصل المسجلين في المراكز والصفوف البالغ 

عددهم 26 ألف و484 دارساً ودارسة بالمحافظة . 
وأشار وهان خلال اللقاء التشاوري الثامن لإدارات محو الأمية 
وتعليم الكبار في المحافظة الذي عقد أمس الثلاثاء لمناسبة 
بدء العام الدراسي الجديد 2008م - 2009م, إلى الدور المناط 
بالعاملين في مراكز محو الأمية وأهمية الالتزام بكافة الشروط 
المنزلة من قبل الجهاز في مختلف مديريات المحافظة... داعيا 
مديري إدارات محو الأمية في المديريات إلى اتخاذ كافة الإجراءات 
التي من شأنها استقرار العملية التعليمية ومعالجة الإشكالات 

الموجودة مسبقاً والعمل على تلافيها. 
ونوه مدير عام الفرع  بالجهود التي بذلها كافة العاملين في 
جهاز محو الأمية  لرفع عدد الملتحقين بصفوف محو الأمية رغم 
المشاكل التي يعاني منها العاملين في مجال محو الأمية ومنها 
وتأخير  الإمكانيات  وقلة  العمل  بدل طبيعة  تأخير مستحقات 

المستحقات التعاقدية.

7 ألاف متحرر من الأمية في محافظة الحديدة

جهاد البابليانتصار عبد الجليل طارق الشرجبي فيصل الحاج

محمد الجعفري

ناجي �شالح الري�شاني 


